

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'90 ptas. almes.—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 954

Palma de Mallorca 11 Junio de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirigirla al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

A nuestros suscriptores y paqueteros

Nos vemos en el caso doloroso de tener que aumentar el precio del periódico.

La imprenta nos ha presentado un aumento, fundándolo en nuevo encarecimiento del papel, tinta y mano de obra.

Así que para atender la petición de la imprenta nos vemos obligados a cambiar el precio en la suscripción y paqueteros.

La alternativa es esta: o se hace el aumento o desaparecemos del estadio de la prensa. Y nosotros esperamos de nuestros abonados el espíritu de sacrificio suficiente para imponerse un pequeño sacrificio en favor de EL OBRERO BALEAR, ese veterano luchador de las reivindicaciones del proletariado mallorquín.

El sacrificio es pequeño, es más, el precio actual de la suscripción no está en relación con

el valor del ejemplar de 10 céntimos.

Así que nos hemos visto obligados para equilibrar la situación económica del periódico con el aumento que se nos pide de poner las suscripciones y paquetes a los siguientes precios:

Suscripción mensual, 0'40 pesetas.

Suscripción trimestral, 1'25 pesetas.

Paquete de 30 números, 1'60 pesetas.

Suscripción extranjero, 1 año, 5'50 ptas.

Ya ven, pues, nuestros abonados que los aumentos que consignamos son los absolutamente indispensables y obligados por fuerza mayor.

Por tanto, esperamos que seguirán prestándonos su apoyo a fin de que nuestro modesto semanario siga incansable su meritoria labor de emancipación del proletariado mallorquín en particular y en general de la Humanidad.

el partido socialista español—prosigue la mayoría—que es necesario para la clase trabajadora el pequeño y oscuro trabajo merced al cual puedan conseguirse mejoras parciales o consolidar las ya conseguidas? Nosotros creemos que sería suicida desdeñar esa labor. Pero ¿quién la desdeña? Nos imaginamos que la mayoría combate a fantasmas. Por otra parte se podrá seguramente aceptar y aún compartir esos oscuros trabajos y ser, al propio tiempo, partidario de la Internacional revolucionaria. ¿Hay aquí ningún principio fundamental por medio?

Segunda conclusión: Táctica utilitaria. «En ningún momento como el presente ha necesitado el partido socialista español estrechar los lazos internacionales». «Nuestra norma de conducta debe ser, pues, estrechar cada vez más los lazos que nos unen con las organizaciones obreras y socialistas con las cuales podamos mantener una comunicación constante y regular». Así dice el informe de la mayoría. ¿Qué principio se propone aquí? El de estar cerca de los más, sin preocuparse de si son o no los mejores. El principio es eminentemente práctico y conservador: hay que estar con la mayoría.

Tercera conclusión: Inversa de la anterior. El partido socialista español no debe adherirse a la Tercera Internacional, porque no es posible mantener «una comunicación regular» con los comunistas rusos. Pero justamente en el hecho de que no sea posible una comunicación regular con la Rusia revolucionaria estriba la significación ideal de la Internacional de Moscú. Si no hubiera trabas para el contacto, quería decirse que no había revolución en Rusia. Pero hay revolución social en Rusia y precisamente lo que los revolucionarios rusos dicen a los socialistas de todo el mundo es esto: «Estamos cercados; se nos quiere sofocar por aislamiento; tratad de romper el sitio en que se nos tiene como tratamos de romperlo nosotros, por todos los medios, los de la palabra y los de la acción, a ver si nos damos la mano por encima o a través del enemigo común y le vencemos en un común esfuerzo».

Responder a esta actitud de los revolucionarios rusos con un «Ustedes perdonen; bien quisieramos comunicar con ustedes, pero ya ven que no nos dejan los Estados capitalistas», es una deliciosa gedeonada. Toma la mayoría por cuestión previa, por condición inicial, que sea posible comunicarse con los revolucionarios rusos, cuando es una cuestión de finalidad. «Proclamada la adhesión del partido socialista español a la Tercera Internacional—prosigue—el informe—¿a qué Congresos podríamos asistir, en comuni-

cación con qué camaradas habríamos de estar, qué indicaciones habríamos de seguir?». Por lo visto, esto de asistir a Congresos, estar en comunicación con alguien, y si es posible con los más, y recibir indicaciones ajenas, preocupa demasiado a la mayoría. Pero ¿es eso lo esencial del problema?

He aquí nuestro juicio, leal y llanamente, sobre ese problema. En nuestro entender, la mayoría de la Comisión ejecutiva invierte los términos del asunto al indicar que de lo que se trata es de saber si el partido socialista español debe estar con la Segunda Internacional o con la Tercera o con esa Segunda y Media de los «reconstrutores», o, a la vez con todas o con ninguna, como aconseja prudentemente la mayoría. El destino del partido socialista español, con interesarnos mucho, nos importa menos que el destino de la Revolución rusa. No se trata del aislamiento o la compañía del partido socialista español, sino de si se debe dejar aislada para que la venzan o se pudra, o si se debe sostener por todos los medios la Revolución rusa. Este es el problema: ¿debe el partido socialista español apoyar por todos los medios a la Revolución rusa o debe abandonarla a sus enemigos externos o internos? Uno de los medios de apoyo, moral, sería la adhesión a la Internacional de Moscú, que es su expresión generalizada. La responsabilidad de

ENTRE RUSIA Y ESPAÑA

DOS VOCES QUE NO SE ENTIENDEN

El partido socialista español celebrará un congreso nacional el 19 de junio y en él ha de discutirse un problema de capital importancia para el partido mismo y, en último término, para el desenvolvimiento político de España. Es éste: ¿debe el partido socialista español adherirse a la llamada Tercera Internacional de Moscú? En el fondo, se quiere preguntar: ¿debe identificarse con la revolución rusa?

La comisión ejecutiva del partido socialista español no ha logrado tener criterio unánime en ese punto. En vista de ello, la mayoría ha manifestado su opinión para que el próximo congreso socialista tenga guía con que orientarse. Es de suponer que la minoría exponga también su juicio o juicios. Entre tanto, examinemos someramente el pensamiento de la mayoría, que el asunto es importante para todos, socialistas o no.

«Es una cuestión de fondo—la acti-

tud del partido socialista español ante la Internacional—, es una cuestión de principios fundamentales de doctrina y de táctica, es una cuestión de orientación del partido, de cuya solución, acertada o desacertada, dependen en gran parte los éxitos o los fracasos que pueda tener en su actuación continua», dice el informe de la mayoría,

¿Y cuáles son esos «principios fundamentales de doctrina y táctica» en que la mayoría quiere apoyar su actitud? Espigando por el extenso informe, se hallan las siguientes conclusiones:

Primera: Del lobo, un pelo. No debe menospreciarse, como, al parecer, pretenden algunos impacientes revolucionarios, «la labor, sin duda modesta e ingrata, de los sindicatos que pugnan por la consecución de mejoras económicas o hacia la actuación encaminada a conseguir ventajas parciales en las corporaciones públicas». «¿Cree

CASA DEL PUEBLO

A la opinión pública

El próximo domingo 13 del corriente se celebrará un

GRAN MITIN

en el Teatro Balear, a las diez de la mañana, de solidaridad con los compañeros panaderos y en el que se pedirá que el Ayuntamiento fabrique el pan intervenido y el abaratamiento de las subsistencias.

¡AL BALEAR, compañeros todos!

los partidos socialistas es grande, pero no tanto ante su historia nacional, como ante la historia y el destino del socialismo en el mundo. Desde Rusia suena una voz de deber histórico; desde el seno de la mayoría de la comisión ejecutiva del partido socialista español responde una voz de utilitarismo, de oportunismo, de posibilismo. Son, sin duda, dos voces que no se entienden. Francamente lo decimos: con hacernos cargo de las responsabilidades que pesan sobre los directores del socialismo español y estar de acuerdo en que debe de andarse con pies de plomo, hubiéramos querido ver en el informe de la mayoría un poco más de arrojo, idealidad y emoción histórica.

COMENTARIOS

Krasin el representante de los Soviets de Rusia se halla en Londres.

El motivo de encontrarse en dicha capital es para negociar con el gobierno inglés establecer relaciones comerciales entre ambos países y quien mantendría dichas relaciones por parte de Rusia serían las cooperativas, en cuyo nombre hace las negociaciones el representante de los Soviets.

Las negociaciones avanzan y van por buen camino.

El motivo es que los polacos que habían anunciado su ofensiva con una infinidad de victorias sobre los bolcheviques, han sufrido grandes y desastrosas derrotas.

Luego el crédito bolchevique se ha elevado y consolidado.

Y por algo se tiene a Inglaterra por una de las naciones más realistas.

Rusia será un buen cliente a más de las materias primas que pueda proporcionar.

Y los ingleses no dejarán perder la ocasión.

Así que las jeremiadas y escrúpulos de monja que a tal efecto demuestra la prensa francesa no serán tenidos en cuenta.

Y a fe que hay para reír a mandíbula batiente con la actitud adoptada por la mentada prensa.

Llama a Lloyd George mercachifle por negociar con el representante de los Soviets. Que el oro de los comunistas rusos es robado y que tienen las manos manchadas de sangre.

Si apreciados lectores. La burguesía que ha desencadenado por sus apetitos la guerra más espantosa que jamás vieron humanos, que ha producido unos 20 millones de víctimas culpa a los comunistas de crueles por haberse producido en la revolución algunos pocos miles de víctimas.

¡Despanpanante, señora Preasa imperialista francesa!

Y quien viva de la explotación de sus semejantes, de la rapiña y explotación de los débiles atribuye al robo el oro de los obreros rusos.

Sin duda olvida esta buena prensa que el pueblo al apoderarse del poder e incautarse de los bancos no hizo más que restituirse lo suyo, lo que con su esfuerzo y sudor había producido.

Y que los obreros franceses al subir al poder harán igual.

Y que todos los melindres que haga son espavientos hipócritas.

* * *

El célebre torero Joselito ya ha tenido su biógrafo.

El Caballero Auda se ha encargado de contarnos sus milagros. La fortuna que poseía, sus gustos, sus amores, su ingenio, su maestría en la faena... etc.

Y cuenta lector que todo esto son hipótesis mías.

No he leído el folleto. No he hecho más que verlo en los escaparates de las librerías que va adornado con la simpática cara del difunto.

Así que si quieres ser tan audaz como su biógrafo puedes leerlo.

Pues si tratara de la biografía de Ramón y Cajal, Torres Quevedo, Costa etc. no te invitaría porque tal vez no encontraras suficiente audacia para comprarla.

Además que bien vale Joselito pasar a la posteridad. Nosotros proponemos se le erija una estatua.

* * *

Y va de toros.

El domingo pasado se celebró una corrida en Palma.

Lo que no tiene nada de particular.

Pero si lo tiene el que faltase un matador.

Así que la afición estaba triste y moñina.

Era una verdadera desgracia la ausencia del espada, por lo que la gran mayoría en Palma lo lamentaba.

Mas como a la fuerza ahorcan se tuvo que empezar la corrida sin el mentado diestro.

Si bien sucedió lo que se esperaba y era que Freg vino en avión.

Por lo que se ve era un acontecimiento de trascendencia suma la ausencia de Freg.

Y a tal efecto se puso a su disposición las incomparables máquinas de volar.

O sea el progreso se puso a disposición de un espectáculo grotesco.

* * *

Parece que la campaña que se ha emprendido en favor de los presos gubernativos va dando sus frutos.

¿Es que las manifestaciones hechas por los italianos, portugueses y franceses van pesando en la balanza?

El hecho es ese: van poniendo en libertad a los presos gubernativos por acuerdo del gobierno.

Lo celebramos de veras y esperamos que el acto de justicia será total.

El militarismo y el derecho de huelga

Verdad es que está legislado el derecho de huelga, pero hoy no tiene eficacia, es anulado totalmente por la intervención del ejército en los conflictos sociales.

¿Hace visto algo más demolidor y disolvente que la conducta del militarismo español?

El panorama vergonzoso está a la vista; ya hace varias semanas que los obreros panaderos vienen sosteniendo una huelga producto de la intransigencia patronal frente a un aumento de salario solicitado por los obreros panaderos; los puestos que antes ocupaban los obreros han sido cubiertos por esquiroleros militarizados; la intervención del ejército en esta clase de conflictos, obstaculiza toda solución honrosa.

Por desgracia carecemos en España de poder público; si en el Gobierno actual estuviesen hombres de espíritu cívico, y no polichinelas y arlequines movidos por el impulso de retrasar el derrumbamiento del trono de D. Alfonso XIII, mantenido hoy por la vergonzosa e interesada adhesión del capitalismo, otra cosa sería.

Ante la difícilísima situación en que

se halla la clase desheredada no quedamos que un camino realizar una fusión de todos los organismos proletarios con el fin de aniquilar la supremacía capitalista y de hacer pedazos el mecanismo gubernamental capitalista.

En la sociedad capitalista tenemos una democracia desdichada, falsa; una democracia solo para los ricos, para la minoría constituida en explotadores; los militares se sienten dictadores, pero no piensan que el ejército de hoy será sustituido por el ejército de la nación armada que velará por la libertad y bienestar de todos los ciudadanos.

Ignacio Ferratjans

Después de la Fiesta

Se ha celebrado la llamada Fiesta de la Flor. No sabemos si las caritativas damas que en ella han tomado parte estarán verdaderamente satisfechas del resultado. Eso sí, a estas horas, habrán ya descansado del fatigoso y humanitario trabajo que les proporcionó, y en las columnas de los periódicos será comentado de una manera ridícula y cursi el humanitarismo de las bellas y filantrópicas señoras y señoritas de la alta sociedad. Se hará pública una liquidación, y unos miles de pesetas servirán para los pobres tuberculosos. ¡Qué sarcasmo!

No habíamos presenciado nunca la Fiesta de la Flor. Sentíamos deseos de verla, y el domingo nos lanzamos a la calle sugestionados por la perspectiva del filantrópico espectáculo. Confesamos que la impresión que nos produjo fué dolorosa. Al ver aquellas damas católicas que olvidando el consejo de su Dios solicitaban públicamente una limosna para los pobres tuberculosos; al contemplar el espectáculo que ofrecía nuestra burguesía al pretender cubrir con aquellas flores esa llaga social que llamamos tuberculosis, sentimos indignación y dolor, pena y rebeldía y ante nuestros ojos vimos desfilar a toda una legión de seres inmolados en el altar de los egoísmos de una casta que goza de todos los privilegios, placeres y comodidades. Vimos una clase desheredada, pobre, extenuada por la fatiga de un trabajo abrumador, habitando casas malélicas. Vimos a obreras, niñas muchas de ellas, consumir su belleza y su juventud dentro una fábrica sin condiciones de higiene. Vimos a las pobres modistillas quemarse las pestañas y destruir sus cuerpos trabajando en horas extraordinarias, para confeccionar los elegantes vestidos que luego se han usado en la Fiesta. Vimos, en fin, ignorancia, trabajos impropios de seres humanos, alimentos insanos, privaciones, miseria, hambre.

¡No señoras! La tuberculosis no se cura. La tuberculosis se evita y vosotros poderosamente a ello podéis contribuir. ¿Cómo? Dejemos la palabra a uno de los eminentes doctores, al ilustre Queraltó.

«La tuberculosis, vuelvo a repetir, es la expresión patológica de la humanidad degenerada; y en tanto no varíemos las condiciones sociales que a ésta oprimen, es absolutamente ilusorio pensar en dominarla. Hay ilustres

colegas que proponen selectas vacunas para inmunizarnos. Es ya tarde; el bacilo es lo de menos: son los cuerpos exhaustos los que importan. Se propone para hacerlas activísimas utilizar no el bacilo de Koch, sino otra raza ancestral, no ácido-resistente, saprofitica. Yo os digo que vacunados por esta raza, los organismos humanos enfermarán por otras. Suprimid el bacilo; hallad el medio de destruirlo en absoluto; tubérculos, los producen otros varios; la muerte, la producen todos. Haced que la humanidad se vigore; haced que libre y fuertemente se desenvuelva, haced que rotas las opresiones sociales que la derruyen, pueda vivir la plena vida, y sin vacunas dominará al bacilo y sin vacunas será dichosa.»

Sublimes palabras las del ilustre doctor. Cuando la humanidad se desenvuelva libre y fuerte, ha dicho, será dichosa y para que lo sea no vale la Fiesta de la Flor, es necesario evitar la enfermedad.

Trabájese para ello y cuando se haya conseguido entonces será llegada la hora de hacer la gran fiesta, fiesta de verdadero amor y prójimo en la que todos tomaremos parte.

La de hoy es Fiesta artificial como muchas de las flores que en ella se usaron.

Paraón

EDUCACIÓN

El estudio de la humanidad, la comparación de las enseñanzas de Cristo y las de los modernos pedagogos nos llevan a la conclusión de que no es posible llegar a la igualdad de derechos ni, por lo tanto, a la paz mundial, con el gobierno de algunos hombres.

Es necesario la mayoría porque la mayoría de los humanos es la que sufre y he aquí, pues, el por qué esperamos y ansiamos la evolución del obrero, el del taller y el de la oficina; es decir, la queremos para que arrolle pronto el poder antijusticiero de los burgueses que sacrifican a ciento para salvar a uno, que para que goce éste es capaz de envolver a aquellos en dolorosos sufrimientos.

Pero nosotros no nos podemos contentar con el gobierno de un pueblo inculto e incapacitado para el alto estudio de los grandes problemas vitales. Entonces como en la revolución francesa, como se inicia ya en el bolchevismo, la reacción nos devuelve casi al punto de partida, siendo lastimosísimas el crecido número de vidas y de ideales que se han sacrificado. Sustituir la aristocracia por los monopolizadores del dinero es cambiar nuestra posición de un falso ideal a una falsa realidad, y nosotros no nos podemos conformar con esto, nosotros hemos de luchar para que el ambiente de cualquier individuo sea el mismo, al nacer, que el del más privilegiado hoy por sus padres.

Por todo eso es que no nos debemos cansar jamás de pedir muchos y buenos métodos de enseñanza a nuestros gobiernos, e igualmente, debemos proteger, a todo aquel que se preocupe para que sea una realidad que la educación del obrero innato sea paralela a la

del ya rico en las entrañas de su madre, Yo no sé si os habéis enterado de que un grupo de mujeres altruistas, con la ayuda de otros importantes elementos educativos de Palma, están preparando un Congreso Nacional de Educación, del que no es aventurado el decir que podemos esperar mucho para convertir en hombre completo al más desventurado de los niños, cuya desventura previene única y exclusivamente de la cuna de su nacimiento.

Yo os pido obreros, para vuestros ideales, que cooperéis también al éxito del citado acto cultural y que por lo tanto contrarrestéis la campaña que los burgueses han iniciado para reducir a la nada los elevados trabajos de las más altas mentalidades españolas.

Fueron antes los peores enemigos del internacionalismo y han sido después los católicos los que han tratado de esa reducción a la nada; fueron ayer los que querían poner más fronteras, en vez de suprimir las que existen y han sido hoy los que tienen por lema: «Dios, Patria y Rey», el lema que tantas víctimas ha causado, son unos y otros, repito, los que quieren supeditar la inteligencia y la cultura a la riqueza dando solo estudios a quien los pague, sin tener en cuenta que el dinero se amontona en ciertas cajas mediante el hambre de la casi total humanidad y que huye de nuestros bolsillos porque no hemos sido capaces de imitar a una ave de rapina que lo mismo puede llamarse banquero que comerciante.

Antes de terminar debo dar mi felicitación a vuestros representantes en el Consistorio por el alto ejemplo de ciudadanía que en él han dado, con la protesta por el aplazamiento del ya citado Congreso Nacional de Educación del que debemos esperar, como he dicho, unas elevadas conclusiones, inspiradas en la sin par justicia de los hombres científicos.

Hombre de Barro

El "trust" de las religiones

La primera sesión

La gran sala de la Bolsa de Nueva York (donde se hacen todos los negocios) ha sido transformada por la solemne circunstancia.

El lugar es digno de tan grande empresa como el trust de las religiones del mundo.

Sobre la presidencia—por acuerdo general—se colocan los retratos de los tres representantes de otras tantas revelaciones: Budhá, Cristo, Mahoma.

De esta manera se logra contentar a los congresistas en su inmensa mayoría.

Se nombra por aclamación presidente al millonario Rockefeller, también llamado el rey del petróleo, quien ideó este trust de todas las Iglesias del mundo.

Orden del día

Presentación de credenciales.

Exposición de los méritos y de la productividad de cada religión por sus respectivos representantes.

Valuación, en moneda, de cada reli-

gión sobre la base de los beneficios del último bienio.

Proyecto de estatutos.

Firma de los mismos.

Presentación de poderes. — Una cuestión previa.

Se levanta el muy respetable Gedeón Maskoff, rabino de Varsovia.

Rabino.—Sobre la presentación de poderes, pido la palabra.

Presidente.—Concedida.

Rabino.—Según mi humilde entender de hombre práctico en el mundo de los negocios, y también por razones de raza, encuentro peligroso e inútil proceder a la presentación de poderes. (Sorpresa. Comentarios).

Me explicaré. Aquí estamos en familia y son inútiles los incumplimientos. ¿De quién hemos recibido el poder? (Larga pansa. Sodos se miran extrañados).

Un pastor evangélico.—¡Muy bien! ¿De quién hemos recibido el poder?

Un budhista.—¡He ahí una cosa en que no había pensado nunca!

Presidente (después de reflexionar un poco).—Me parece que lo hemos recibido de Dios.

Un católico. (El representante oficial es S. E. Vicente Vannutelli, aunque hay otros muchos de la Iglesia romana).

—Nosotros, sí, por cierto, hemos recibido el poder de Dios; pero, ¿y los otros?

Esta salida levanta una primera tempestad.

Un mahometano (gritando contra el interruptor y blasfemando como... un católico).—¿Qué ha dicho usted? ¿ustedes sí y nosotros no? ¡Ah, por Alá! ¿Quién le da a usted derecho, señor clarigucho, perro infiel, de ponerse delante de nosotros?

De muchas partes salen gritos: ¡Que retire los insultos! ¡No empecemos a litigar entre nosotros mismos! ¡Demos algo de ejemplo de caridad cristiana! ¡Querrás decir musulmán! ¡Será evangélico! ¡No, ortodoxo! ¡Bramaná!

Las invectivas se cruzan rápidamente.

Un católico (agitándose).—Reverendos colegas... ¡Sangre de...! No me hagáis jurar. Esas son quisquillas sobre las que nos entenderemos. ¡No vayamos a estropearlo todo en la primera asamblea!

El presidente agita la campanilla y se esfuerza por obtener algo de silencio. La cosa presenta gravísimas dificultades; porque los más excitados en la disputa son los representantes de las varias sectas que componen una misma religión.

Así, dos católicos—el ruso y el romano—están a punto de agarrarse.

El ruso grita y escupe: ¡Negarme a mí el poder divino! ¡A mí, que represento la verdadera fe, la ortodoxia! ¿Sabéis lo que quiere decir esta palabra? «Ortós», recto; y «doxia», principio. ¡Yo también tengo recto! ¡Pero no es el recto principio, que sólo poseemos nosotros!

—¿No sabéis que la religión católica romana es la universal?

—¡Embusterol! ¡Sois doscientos millones, mientras que el mundo tiene mil millones de hombres!

—¡Nosotros tenemos el Papal!

—¡A ese no le reconocemos nosotros! ¡Qué farsa! ¡Un hombre infalible! ¡Por mi salud que quisiera ser antes fetichista que romano!

Un australiano, aplaudiendo y encarándose contra el católico: ¡Bravo! ¡Tiene razón! ¡Duro con estos católicos que han introducido sus inmoralidades hasta en Australia.

El católico, rojo como un cangrejo:

¡Avergonzaos vosotros, adoradores de los ídolos!

Un africano, soltando una carcajada: ¡Mirad quién habla! ¡Como si no se supiera hasta en el Congo que vosotros adoráis las piedras y los animales! ¡Las fuentes milagrosas, el cordero pascual, el cerdo de San Antonio!

Aquí la asamblea suelta una carcajada general. Entre tanto, el ruso se ha enredado con otros colegas suyos, representantes de subsectas y todos gritan:

—¡Yo soy nestoriano!

—¡Yo monofital!

—¡Yo armenio!

—Yo eutiquio!

—Yo jacobita!

—¡Yo copto!

—¡Yo maconita! La verdadera fe está entre los maconitas.

Alrededor del hebreo discuten sus compañeros si deben dejarle tomar la palabra.

—Tú eres cacaita y debes dejar el pueso para mí, que soy talmudita.

—¡Yo soy pietista!

—¡Yo recabita!

—¡Yo samaritano!

El presidente agita la campanilla, pero los calificativas se entrecruzan en un crescendo espantoso.

Los propios protestantes discuten con acaloro: ¡Sois unos impostores! La verdadera fe es la luterana!

—¡Yo voy más allá!

—¡Yo soy sociniano y no reconozco la Trinidad!

—¡Yo soy metodista!

—¡Yo menonita!

—¡Yo arrendborghiano!

—¡Yo cuáquero!

—¡Abajo los cuáqueros!

—¡Vivan los cuáqueros!

—¡Abajo los calvinistas!

—¡Budhistas, farsantes!

—¡Cristianos, borricos!

—¡Turcos, puercos!

—¡Hebreos, ladrones!

El tumulto retumba bajo las bóvedas de la sala con ruido espantoso.

Cada uno grita que su propia religión es la única originaria de Dios, y ante estas pretensiones, que salen de 600 bocas, el presidente zarandea la campanilla en el colmo de la desesperación.

Imposible habría sido obtener la calma si el hebreo no hubiese tenido una gran inspiración. Hace llevar a la presidencia un tonel de vino, y toda la asamblea, suspendiendo de golpe las competencias teológicas, se lanzan a los jarros.

El hebreo sonríe y murmura:

—He ahí el verdadero Dios de todos los curas.

Cuando la calma se restableció, continuó su discurso.

Rabino.—Decía, pues, que la presentación de poderes es inútil y peligrosa. ¿Por qué por lo que habéis visto ahora. El poder lo hemos recibido todos de Dios. Esto, al menos, sostenemos siempre, pero el demostrarlo es lo difícil. Sólo un intento de demostración de este género pondría al pueblo sobre aviso, y el pueblo, viéndonos en la imposibilidad de probar el origen de este poder, acabaría por convencerse de que nos lo hemos tomado nosotros mismos y entonces... ¡adiós negocio!

Un murmullo de aprobación acoge estas acertadas palabras. Los congresistas se miran y sonríen.

Todos los delegados lo aprueban por unanimidad.

Presidente.—Démosles por presentados los poderes.

Un japonés dice sonriendo: —Descubrimiento del tonel. ¡Claro! ¡La vino veritas!

Gardhabas

Suscribíos a «El Socialista».

No comprendo...

A los obreros católicos de Felanitx

No comprendo como siendo personas de ideas libres, teneis la cobardía de encar la rodilla a esa pandilla de curas, que sólo a la vista dan náuseas; pues en viendo color negro ya no lo hay otro de tan lúgubre, y con la historia que tienen tan reciente, y tan ejemplar, porque, a la verdad, se necesita carecer de sensibilidad para ser tan cobardes.

Por ventura no bastaba una Sociedad Obrera en Felanitx. Porque a de haber competencia, porque tanta farsa, esplicas obreros trasquilos que consejo puede dar a un obrero que necesita más jornal y menos comuniones un hombre carlista renegado, un *cavall de aram*, que fruto puede dar una Sociedad donde se reunen gatos con ratones, acaso no sabéis la fábula del ratón y el gato, si no la sabéis leedla y aprendereis de caminar.

No comprendo como tienen los curas la manía de imitar las sociedades obreras y luego falsearlas, será para que los indecisos no crean en unirse, será (y lo es) que hacen el último esfuerzo para conservar la tripa llena y la bolsa repleta, a costa del lanudo, incauto, imbécil y castrado, etc., que caiga en sus garfios. Sabed obreros católicos, que la reivindicación del obrero a de ser obra del obrero mismo, y no de los curas y fariseos, *cavalls de aram*, patronos y demás gente fatídica enemiga del progreso destinado irremisiblemente a prosperar por ley inmutable del destino.

Si no creéis en mis palabras, corred el mundo leyendo y vereis que el obrero rompe cadenas, pero sin curas, seguid leyendo y no vereis ni un sólo Sindicato de obreros y patronos mezclados que prospere. Lo más claro de todo es esto que digo.

Los socialistas dicen a sus fieles: leed todo cuanto encontréis a mano ya sea bueno o malo, pero sobre todo leed, vosotros mismos escogereis lo que más os gustará y en cambio los cuervos dicen leed devocionarios leed *El Adalid* (que es el cebo de los cortos de sentidos), pero no leáis los libros de los socialistas que si no ireis al Infierno. ¿Qué tendrán los libros éstos? No lo sé. Pero no comprendo como en Felanitx aún hay tanta lana que trasquilar en la Federación Católica de obreros castrados. En verdad no comprendo...

Pedro Franco

Felanitx 6 Junio.

Toda la Correspondencia Administrativa, se dirigirá al compañero José Gomila, Casa del Pueblo.

De la Región

De Sóller

Para el campesino

El labrador debiera ser el hombre más dichoso de la tierra. Nace por lo general en el lecho donde nacieron y murieron sus abuelos, crece bajo el techo paterno y a la sombra de los árboles plantados por sus antepasados, vive en la atmósfera de familia.

Cuando su brazo ha adquirido la fuerza suficiente, empuña el arado, surca la tierra y siembra en ella semilla. La naturaleza le ayuda, la semilla brota y el fruto crece. Cuando se cansó de cuidar sus siembras, cuida de sus hijos. El pan y legumbre que como son producto de su cultivo. Produce casi todo lo que le es necesario, es un hombre semi-independiente.

En el invierno descansa de las rudas faenas del campo, cuida a sus animales y educa a sus hijos. No se cuida de los grandes sucesos que agitan al mundo, porque su hogar es todo para él. Allí están su mujer y sus hijos, sus animales y sus víveres. En su hogar no hay lujo, pero tampoco lo echa de menos; está satisfecho con ser lo que fué su padre; con dejar a sus hijos tanto como heredó. Tal debiera ser la vida del campesino, pero, cuán diferente es. Del producto de su trabajo tiene que deducir la parte que le corresponde, para sostener y hasta enriquecer a tantos zánganos de la Sociedad, y otra parte para los gastos de su Municipio que muy poco hace para él.

Cuando sus hijos son crecidos y podrían ayudarle se los arrebatan para el servicio de las armas. Antes de comer tiene que pagar las contribuciones al Gobierno, al Municipio y hasta a la Iglesia. Si no le basta le es forzoso empeñar sus fincas o el producto de sus futuras cosechas. Este hombre que trabaja todo el día no tiene bastante que comer, él, que produce los mejores frutos, no puede disfrutar de ellos.

Cria animales y no puede utilizarlos, le es necesario venderlos para sostener bastantes cosas inútiles. ¿Veis esos hombres que habitan grandiosos edificios, poseen casas de recreo, dan costosos convites, se pasean en coches y tienen a su servicio gran número de criados? ¿Veis esos otros que visten de... que no ganan el pan con el sudor de su rostro, pero sí a costa de su prójimo? Pues esos hombres que nada producen, ni han producido nada nunca, están más o menos directamente sostenidos por aquel labrador que habita una casita humilde y trabaja medio desnudo a la intemperie. Este hombre despreciado, abatido y desangrado es el que mantiene la gente de gran tono; es el esclavo que trabaja, suda y muere para mantener a los llamados grandes señores. Si los campesinos se declarasen en huelga, las grandes fábricas se pararían, en los mercados no habría comestibles y el comercio quedaría paralizado.

Y a esos hombres, que son para la sociedad lo que la locomotora para un ferrocarril, a esos hombres que producen todo lo necesario para la vida, apenas les queda bastante para no morir de hambre. ¿Con qué paga la sociedad a esos trabajadores tan grandes sacrificios? Muchas veces con el desprecio.

Esa máquina del trabajo no puede pedir auxilio al municipio, porque sus miembros son los primeros en esquilmarle; no pueden pedirlo al gobierno, porque este es su mayor opresor y más aun si el trabajador no es amigo del partido del cacique.

¿Qué a de hacer? ¿Seguirá arrastrada

su esclavitud y dejará la miseria a sus hijos por toda herencia? ¿Llegará algún día el pueblo a gobernarse por sí mismo? Si, la época no tardará, porque entre los oprimidos viene ya la unidad de acción; en medio de su nobleza han comprendido lo que es la fuerza de las asociaciones.

La ilustración se extiende, aunque muy despacio, y los días del despojo legalizado tocará pronto a su fin.

Campeñinos, trabajadores todos: unión y mucha unión, si quereis disfrutar de vuestros derechos y administrar vuestros intereses.—El Corresponsal.

Sóller 25 de Mayo de 1920.

De Felanitx

Sin necesidad de ir a la huelga ni de pertenecer a la Federación Católica, a donde se dice que están asociados los carpinteros y ebanistas de Felanitx, los del taller de D. Juan Rigo, asociados a la «Unión Obrera», han presentado una petición al patrono del 20 por 100 de aumento sobre el salario que percibían, siendo aceptado por el patrono en cuestión.—El Corresponsal.

De Esporlas

Los albañiles de esta localidad el 23 de mayo hicieron una petición a sus patronos de una peseta diaria de aumento en el salario. Se les dió 8 días de tiempo para que estudiaran el asunto, contestando don Antonio Bestard que aceptó las condiciones fijadas, los demás se negaron y se declaró la huelga.

El 6 del corriente los patronos manifestaron que estaban dispuestos a dar la peseta; pero entonces la Sociedad de albañiles exigió el despido de los esquirols, a lo que se negaron por lo que continúa el conflicto en pie.

Así que solicitamos el apoyo moral de los albañiles de Palma a fin de que los patronos no puedan reclutar esquirols en la capital ni en ningún otro pueblo: pedimos a los albañiles de Mallorca que no acepten trabajo para esta población sin tener antes noticias a la Sociedad de albañiles de la misma.—El Corresponsal.

En Manacor

En el Ayuntamiento

En la reunión celebrada el 8 del corriente a las 9 de la noche después del despacho ordinario se dió cuenta de una reunión previa que había tenido el Ayuntamiento, en la que se trató de los medios para conseguir trigo intervenido y aceite.

El compañero Soler manifestó que no conociendo los propósitos que habían tenido en la reunión previa y de que la práctica le había demostrado el desacierto en la gestión de la Comisión provisional de compra de trigos, que en vez de entregar el trigo a los Ayuntamientos lo había hecho a los molineros y comerciantes, lo que había dado por resultado el que no se hubiera abaratado la vida, ya que tan sólo una pequeña parte del trigo entregado ha sido vendida y la otra ha desaparecido sin dejar rastro, dándose el caso que tan sólo la Cooperativa de la calle de la Amistad ha sido quien ha cumplido con su deber, vendiendo al precio de tasa todo el trigo que se le ha entregado, por lo que propuso al Consistorio que fuera nombrada una Comisión de su seno para gestionar directamente del Gobernador, a fin de que sea el Ayuntamiento quien reciba el trigo intervenido, aceite y arroz y no los comerciantes. Fueron nombrados para dicha Comisión el Alcalde, el concejal señor Mas y nuestro compañero Soler.

Se pasó a los ruegos y preguntas y nuestro compañero Soler preguntó si después de los sucesos se había dado la orden a los empleados municipales de

detener a los pacíficos ciudadanos que preguntasen por él.

Quiso el Alcalde cortar el asunto haciendo una distinción arbitraria entre asuntos administrativos y gubernativos, pero viendo que la opinión general no le era favorable dejó a voluntad del primer teniente Alcalde el contestar—durante los sucesos ejerció las funciones de Alcalde—, contestando que no se había dado tal orden y es más se dió el caso extraño de no saber él la detención que se había hecho por la noche, de los dos individuos de Artá, hasta la mañana siguiente y por pura casualidad, que se la manifestó el individuo que la efectuó al ir él a hacer una visita al Alcalde propietario.

Nuestro compañero vuelve a argumentar y pone de manifiesto la conducta arbitraria del empleado municipal que, sin recibir órdenes, detiene a dos pacíficos ciudadanos y dice que los detiene porque cree que con el carretón en que vienen llevan el propósito de llevarse ropa de la saqueada y esto en inteligencia con él, puesto que por él preguntan, sin tener en cuenta que el está preso y que la guardia civil había hecho dos registros en su casa.

Así que pone los hechos a consideración del Ayuntamiento y en particular el Alcalde para que se dé en merecido a dicho individuo.

El Alcalde sin tener en cuenta la justicia del caso, ni el derecho que tienen los concejales a ser contestados en sus preguntas, ni la educación y cortesía no tuvo a bien decir nada y levantó la sesión.

¿Porqué no contestaría el Alcalde? ¿Es que le alcanzan responsabilidades en las detenciones arbitrarias que se efectuaron? Su acto caciquil fué censurado por todos.—El Corresponsal.

VIDA OBRERA

Los panaderos

Parece que la huelga de panaderos esta semana ha cambiado de aspecto, habiendo cedido uno de los patronos a la demanda solicitada por los obreros.

Los patronos valiéndose de los soldados que se les ha mandado a sus órdenes continúan fabricando pan, para el público, el cual si tuviera un poco de sentido común protestaría enérgicamente pues a mas de significar esto un abuso que están cometiendo las autoridades con los huelguistas, el pan es de malas condiciones, dándose el caso que muchas veces hasta los animales repugnan de comérselo.

Nosotros estaríamos conformes en que el Gobernador, el Alcalde, el Capitán General y todas las autoridades velasen para que no faltase alimento tan indispensable al público, pero lo que no pasamos ni podemos comprender, como teniendo en Palma un cuartel con todos los utensilios para la fabricación de pan se manda a los soldados a trabajar en las propias tahonas de los patronos panaderos; esto no es tolerable, esto es querer llevarnos a sistemas que somos los primeros en repudiar pero que si la fuerza nos obliga a ello, nos veremos precisados a ejercitarlo.

Mediten bien las autoridades el asunto, incáutese de las tahonas y así al menos tendrá un poco de consuelo las medidas adoptadas, pero poner al servicio incondicional de los patronos a los hijos del país esto es una falta y de ello protestamos con toda la fuerza de los pulmones.

Por lo tanto compañeros huelguistas antes que ceder a las pretensiones inicuas de vuestros explotadores emigrad, que otras naciones nos brindan un mejor vivir y bienestar.

El Desarrollo del Arte

Esta sociedad en junta general celebrada el 8 del corriente, acordó establecer una cuota extraordinaria para socorrer los compañeros panaderos de 0'35 cts. a los que ganan desde 2 ptas. en adelante y 0'15 a los que ganen menos.

La Metalúrgica

Esta importante entidad desde la semana pasada cotiza para los huelguistas panaderos el 5 por 100 de un jornal cada semana.

De cumplir todo el ramo de construcción como estas sociedades podrán los huelguistas mofarse de los tiranos patronos.

Sindicato de albañiles de Palma

Este Sindicato celebrará reunión general el próximo martes día 15 del que cursa a las 6 y media de su tarde, en el local social Ballester 32, Casa del Pueblo, para tratar sobre el resultado de los delegados albañiles y ladrilleros y asuntos generales.

Dada la importancia de los asuntos que tratar se necesita la puntual asistencia de todos sus miembros.

PRO-CONCEJALÍA OBRERA

Esta Agrupación celebrará Junta general ordinaria el próximo domingo día 13 a las 7 y media de la tarde en el local Casa del Pueblo, Ballester 32.

Dicha reunión se celebrará con arreglo al siguiente orden del día.

- 1.º Acta.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Asuntos generales.—El Secretario, S. Fullana.

LIBROS

Hemos recibido uno que lleva por título «Isla Marítima, Baleares-Turismo, Libro de Información: 1920», editado por la Editorial Apolo.

Este libro que está impreso con gran esmero en papel especial superior y tanto sus grabados que representan vistas y panoramas de nuestra isla y de Cataluña como en su parte tipográfica es verdaderamente una obra muy notable por su esquisitez, buen gusto y esmero que se ve se ha puesto en su confección.

En suma un buen libro de información que se nos hace extremadamente simpático por el arte con que está impreso.

A V I S O

La Sociedad «La Recompensa del Obrero» pone en conocimiento de las sociedades obreras de la isla y al público en general que desea de obtener de 150 a 200 sillas, suplica que si saben ninguna remesa que esté en buenas condiciones lo notifiquen a nuestra Sociedad que gustosamente lo agradecerá.—El Secretario, Mateo Garau.

La Dirección: «La Recompensa del Obrero».—Alejandro Rosselló, número 2; Centro Obrero.—Alaró.

Imp. Roca, Ferrer y C.^ª—Socorro, 92